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Edición 32 Julio 2009

E
n plenas vacaciones, quisimos 
mos trar a nuestros lectores la ri-
queza que México ofrece, sa tis-

faciendo las expectativas más exigentes 
de pasar unos días lejos de la rutina y 
el acelerado ritmo cotidiano. Optamos 
por elegir aquellos lugares que cuentan 
con bellas instalaciones, inmejorable 
ser vicio y ambiente exclusivo, a la altura 
de cualquier otro destino del mundo. En 
la sección Lujo y Descanso presentamos 
un ranking de los que podemos con-
siderar paraísos mexicanos, con 50 
des tinos en variadas ubicaciones, para 
así contribuir a ampliar los horizontes 
de los viajeros, y tomamos los diez pri-
meros para comentarlos a detalle, co-
mo ejemplo de lo que define a esta ra-
ma turística nacional.

Nuestra portada cuenta con la dis-
tinguida presencia de Mario Laborín, 
u no de los hombres más conocedores 
de economía y finanzas en México, 
quien además de integrar destacadas 
em presas y firmas nacionales, encabezó 
dos instituciones fundamentales en el 
con texto económico global: Nafinsa y 
Bancomext. En Historias de Éxito es po-

sible constatar su sencillez, mediante 
u na amena e interesante entrevista, en la 
que nos comparte sus grandes pasiones 
y principios de éxito, al igual que su 
per cepción en cuanto al momento crí-
tico por el que atraviesa nuestro país y 
algunos posibles mecanismos que pu-
dieran apoyar la búsqueda por salir 
a de lante.

Continuando con el tema del tu ris -
mo, en esta edición retomamos la sec-
ción Zoom, donde nuestro nuevo co la-
borador, Marcelo Barreiro, reconoce la 
belleza de las montañas y cañones en 
la región, y la enorme oportunidad que 
re presentan para impulsar el turismo. 
Por otra parte, charlamos entre amigos 
con Luis Treviño Chapa, Secretario de 
Tu rismo de Nuevo León, quien nos pla-
ticó acerca de las acciones estatales 
en materia de turismo, así como de los 
re tos y logros obtenidos en los últimos 
me ses.

Estamos convencidos de que al leer 
las páginas que aquí te entregamos, 
disfrutarás tanto como nosotros al 
realizarlas, como siempre, pensando 
en ti.

Alejandro Martínez Filizola Arturo Villarreal Torres
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Somos lo que pensamos
memorables

Cinco grandes personajes de la historia que a través de sus pensamientos nos demuestran por qué dejaron una huella imborrable.

(1806-1872)

(470 a. C.-399 a. C.)

(1929-1968)

(1769-1821)

(1879-1955)

“Entre los in-
dividuos, como 
entre las nacio-
nes, el respeto 
al derecho aje-
no es la paz”.

“Yo sólo sé 
que no sé 
nada”.

“Tengo un sueño, un 
sólo sueño, seguir 
soñando. Soñar con la 
libertad, soñar con la 
justicia, soñar con la 
igualdad y ojalá ya no 
tuviera necesidad de 
soñarlas”.

“Cada uno de los 
movimientos de to-
dos los individuos 
se realizan por tres 
únicas razones: por 
honor, por dinero o 
por amor”.

“Hay dos cosas 
infinitas: el Uni-
verso y la estupi-
dez humana. Y del 
Universo no estoy 
seguro”.

Filósofo griego, considerado uno de los más grandes pensadores de la historia universal y precursor de otros 
dos gigantes del pensamiento occidental: Platón y Aristóteles.

Abogado y político mexicano, de origen zapoteca. Presidente de México en varias ocasiones (1858-1872) e 
impulsor de las trascendentales Leyes de Reforma. Se le conoce como el Benemérito de las Américas.

Militar y emperador francés. Durante más de una década adquirió el control de casi toda Europa Occidental 
y Central mediante conquistas o alianzas.

Nacido en Alemania y nacionalizado estadounidense, es uno de los científicos más conocidos e importantes 
del siglo XX. Los planteamientos en la Teoría de la Relatividad originaron una relevante modificación de los 
conceptos de la física.

Religioso estadounidense, premio Nobel de la Paz y uno de los principales líderes del movimiento para la 
defensa de los derechos fundamentales.

Benito Juárez

Sócrates

Martin Luther King

Napoleón Bonaparte

Albert Einstein

Frases
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Numeralia

nat
ural

México es uno de los           países con 
ma  yor diversidad de ecosistemas en el 
mun do. Los otros           son China, India, 
Pe rú y Colombia.

5
4

Con una superficie de           millones de hec-
tá reas, la zona árida-semiárida es el área 
e co ló gi ca más grande del país.

99
Cerca de         son los ríos principales de Mé-
xi co, los cuales transcurren en tres vertientes: 
O céa no Pacífico, Océano Atlántico e interior 
(de sem bocan en lagunas).

42

La superficie forestal del país com-
pren de                   de su territorio.73.3%

        mil es el número 
de variedades de plantas 
re gis tra das en México, si-
tuán dose en el cuarto lu-
gar a nivel mundial.

25

Con                   especies de las 6,300 
clasificadas, nuestra nación ocupa el 
primer lugar en variedad de reptiles en 
el planeta.

717

      lagos mexicanos destacan por su 
área de cuenca y capacidad de al ma ce-
na mien to: Chapala, Cuitzeo, Pátzcuaro, 
Yu ri ria, Ca te ma co, Te ques qui ten go y 
Na bor Carrillo.

7
Las selvas de México abarcan una 

superficie de       

30’816,633 hectáreas.

                                      hectáreas 
co rresponde a la superficie forestal de 
bosques en nuestro país.

1’204,079

Los litorales de la República me xi ca-
na tienen una longitud de                       

11,592.77kilómetros.

Me
xico
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En este verano te revelamos lo mejor del diseño en trajes de baño con el clásico corte ti  po 
short y bermuda, muy holgados. Los ajustados y de licra tipo speedo son parte del pa sa  do, 
o al menos durante esta temporada, ya que la mayoría de las casas de moda nos ofrecen 
esta misma propuesta con variantes en colores y mezclas de textiles (tanto sin té  ticos como 
naturales), algunos con detalles metálicos en sus agujetas o preparaciones pa  ra colgar la 
go rra o las gafas. Ahora ya no hay pretextos para no salir de vacaciones, pues no nece si-
tas un súper cuerpo de modelo para lucir bien uno de estos bañadores.

Adiós al incómodo

bañador ajustado
Bienvenido sea el que evita pasar vergüenzas

Productos disponibles en Palacio de Hierro
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Adiós al incómodo

bañador ajustado
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L
a creatina es un compuesto natural 
que se sintetiza dentro de nuestro cuer-
po en el hígado, páncreas y riñones a 

partir de los aminoácidos arginina, glicina y 
metionina. Además podemos obtenerlo de los 
alimentos, mayormente del pescado, carne 
y otros productos de origen animal. El 95% 
de la creatina se almacena en todos los mús-
culos del cuerpo; se sabe que un adulto que 
pesa 70 kilos tiene alrededor de 120 gramos 
de creatina. Otros tejidos que la contienen en 
cantidades significativas son: corazón, esper-
matozoides, retina y cerebro.

La creatina es una sustancia que emplean 
habitualmente atletas de diversas especiali-
dades desde hace relativamente pocos años. 
El mecanismo mediante el cual esta sustancia 
tiene efectos benéficos es:

•Incrementa la concentración de creatina y 
fosfocreatina en el músculo. 
•Genera una mayor producción de energía 
para el trabajo que se realiza.
•Retrasa la aparición de la fatiga y facilita la 
recuperación durante cargas de ejercicios de 
alta intensidad.

Existen estudios efectuados a atletas que lle-
van a cabo un solo ejercicio de competición 
y no se presenta provecho alguno a la hora 
de aportar suplementos de creatina oral. El 
incremento de la masa corporal después de 
la administración de creatina se ha observado 
únicamente después de cinco días de inges-
tión, periodo que parece ser corto para inducir 
la hipertrofia muscular, considerando que el 
crecimiento del músculo es un proceso relati-
vamente lento. De este modo, la retención del 

agua termina siendo la explicación más lógica 
para justificar el aumento de peso.

Las ventajas de la creatina normalmente se 
presentan en personas no entrenadas o mo-
deradamente entrenadas, mientras que los 
atletas de alto rendimiento no demuestran 
cambios significativos. A la hora de estimar los 
efectos de la creatina se debe tomar en cuenta 
el estado nutricional del individuo. La adminis-
tración de carbohidratos parece incrementar 
la incorporación de la creatina en el músculo 
esquelético.

Según los datos anteriormente expuestos, 
de ninguna manera es posible considerar a la 
creatina como una sustancia capaz de hacer 
que los deportistas que la utilizan alcancen ni-
veles insospechados de rendimiento o batan 
récords imposibles, como muchos creen.

creatina
¿Realmente hacen maravillas?

 Esta sustancia ha sido empleada habitualmente por atletas de diversas especialidades desde hace pocos años.

Por Lic. Gloria del Carmen Muñoz Ramírez
Nutrióloga

Los suplementos de



creatina
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Hot Techno
El verano nos contagia de calor, sonido y fiesta, pero no nos aleja del 
frío que la tecnología nos hace sentir al impresionarnos con productos 
llenos de herramientas y características que dejan helado y boquiabier-
to a cualquiera.

1. CRV43  NEC  Este monitor tiene un tamaño de 43 pulgadas, 
es curvo y cuenta con una resolución de 2880 x 900 pixeles, contraste 
10.000:1., 200 nits de brillo, respuesta rápida 0.02ms y abarca el 99.3% 
de la gama de colores Adobe RGB.
2. GP08NU20  LG  Es una grabadora DVD portátil diseñada especial-
mente para ser utilizada como complemento de los ultraportátiles; ofrece 
u na velocidad de grabación de 8x para DVDs y de 24x para CDs.
3. WII BLACK  NINTENDO  La nueva Wii de color negro es la 
respuesta al Proyecto Natal de Xbox 360 y al nuevo sensor de movimien-
to de Playstation 3. Vendrá acompañada de una ola de accesorios en 
co lor negro para lograr la combinación idónea.
4. ASPIRE ONE  ACER  Esta computadora portátil cuenta con una 

pan talla de 8.9 pulgadas, de tipo LED y resolución de 1024x600 pixeles. 
La pila es de serie de tres horas gracias a una batería de tres celdas, pero 
con posibilidad de ampliarse hasta las seis horas de una batería de mayor 
ca pacidad.
5. Vi9  MOTOROLA  NEXTEL  Los equipos Vi9 tienen un dise-
ño elegante y delgado, con antena interna, logrando un dispositivo por 
de más estilizado, disponible en dos versiones: Vi9 Silver en color tita-
nio y Vi9 Fogo en color vino. Pantallas de alta resolución, teclado virtual 
ex terno, cámara de 3.1 MP, zoom de 8X y tarjeta de memoria de 2GB, 
a demás del reconocido servicio de radio de Nextel, son algunas de las 
ca rac te rísti cas de este nuevo aparato.

4

5

2

3

1
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Estilo & Gentleman
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FRESCO
para un clima cálido

MODA CITADINA PARA EL VERANO
Tu estilo en la moda no se verá mermado durante esta calurosa tem-
po rada, y por eso te presentamos cuatro propuestas sencillas y de muy 
buen gusto, con prendas que no pueden faltar en tu guardarropa. 
Asi mismo, te mostramos lo más novedoso en calzado práctico y có-
modo, perfectamente combinable con diferentes atuendos.

De unos años a la fecha, las cremas y demás 
pro  ductos de beauty dejaron de ser vistos como 
úni  camente dirigidos a las mujeres. Hoy los 
hom bres también debemos cuidar nuestra piel y 
ca bello a conciencia, lejos de tabús y retomando 
el antiguo principio de “mente sana en cuerpo 
sa no”, y qué mejor que hacerlo con los pro-
ductos de lujo que aquí te recomendamos. Así 
que lánzate a tu verano de acción muy bien pre-
parado.

Súper Summer Grooming
PRODUCTOS DE VERANO PARA ELLOS

D&G

Louis Vuitton

Emporio Armani 

Adolfo Domínguez

Adolfo Domínguez

Pepe Jeans

Boss Orange

confort

Cera para el cabello 
look natural

Protector labial 
hidratante

Tratamiento 
antiedad ojos

Aceite para 
masaje corporal
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Pantalón ¾ y playera con 
estampado Pepe Jeans

Jeans de mezclilla y playera 
tipo polo D&G

Pantalón y playera de algodón 
Adolfo Domínguez

Jeans de mezclilla y bufanda 
estival Boss

Desodorante 
sin alcohol

Gel revitalizador 
para el cuerpo

Loción con aroma 
cítrico

Gel revitalizador 
para el rostro

Gel bronceador
invisible

Productos disponibles en Palacio de Hierro, excepto Louis Vuitton y Natura
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-Se ha convertido en el primer actor en con-

seguir que ocho de sus películas obtengan 

consecutivamente ingresos superiores a 100 

millones de dólares en taquilla.

Will Smith
El rey de Hollywood
Gracias a los miles de dólares que recauda en cada filme, su nombre forma 
parte indiscutible de la realeza hollywoodense.

-Nació el 25 de septiembre de 1968 en Filadelfia, 

Pennsylvania, Estados Unidos, y su verdadero nombre 

es Willard Christopher Smith Jr.

-Empezó su carrera profesional como cantante de rap 

a la edad de 20 años, junto a su amigo Jazzy Jeff, y 

llegó a obtener un Grammy.

-En 1998 fue elegido como una de las 50 personas 

más bellas del mundo.

-Tuvo que engordar 20 kilos para encarnar el persona-

je de Ali (2001), interpretación que la valió su primera 

nominación al Oscar y el respeto de la crítica norte-

americana.

-En busca de la felicidad (2006) fue el filme que le 

otorgó su segunda nominación al Oscar como actor 

protagónico.

-Forma parte del grupo de actores que han cobrado 

más de 20 millones de dólares por película, cifra que 

Will supera por mucho, considerando que su salario 

actual oscila en 80 millones de dólares por película.

-Independence day, filme que protagonizó en 1996, recabó más de 800 millones de dólares en todo el mundo.

-En 1992 se casó con la actriz Sheree Zampino, con 

quien tuvo un hijo llamado Willard Christopher III 

(“Trey”); se divorciaron tres años después.

-En 1997 contrajo matrimonio con la actriz Jada 

Pinkett Smith, con quien tiene dos hijos: Jaden Christo-

pher Syre (1998) y Willow Camille Reign (2000).

-Junto a su hermano Harry Smith, es 

dueño de la empresa de bienes raíces 

Treyball Development Inc., llamada así 

en honor a su primogénito “Trey”.

-En conjunto con Sony Pictures Entertainment obtuvo los derechos para filmar una dramática historia acerca del trágico paso del huracán Katrina, la cual abordará la vida de Jhon Keller, un ex marino que encabezó el rescate de 244 de sus vecinos después de que su edi-ficio quedará inundado.
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Luis Treviño Chapa
Transforma lo ordinario en extraordinario

El joven regiomontano, amante de la música, nos platica que de niño soñaba con 
ser caricaturista, y que un comentario de su entrenador de futbol americano al final 
de un partido le cambió la vida para siempre. Hoy en día se encuentra al frente de 
la Corporación para el Desarrollo Turístico de Nuevo León.

Por Édgar Ruiz del Río
Fotografías: Lorena Villarreal

D
esde hace cinco meses Luis Treviño encabeza la Corporación 
pa ra el Desarrollo Turístico de Nuevo León. Es un joven con 
u na trayectoria importante, que después de graduarse en 

1998, trabajó en Cedetel, la agencia de publicidad y mercadotecnia 
R Treviño y Asociados (una de las cuentas que llevaba era la del e -
quipo Tigres) y en Cemex (donde a nivel nacional coordinó la mer-
cadotecnia de Cons trurama). En la presente administración estatal 
se encargó de or ganizar los programas de apoyo a las pequeñas y 
nue vas empresas en el área de Desarrollo Económico. Luego, por 
in vitación de Jorge Can tú Valderrama, Secretario de Turismo, llegó a 
la Dirección de Mercadotecnia de la Corporación, de la que ahora 
es Director Ge neral.

Luis Treviño Chapa se define como alguien sencillo, accesible y 
es table, independientemente de las funciones o puestos que tenga 
a su cargo; asimismo, como alguien creativo, soñador, trabajador 
y positivo, que trata de hallar el lado bueno y la enseñanza a todo 
lo que va viviendo. La creatividad es un elemento que ha marcado 
su vida, ya que de pequeño deseaba ser caricaturista, pues era muy 
a fi cio nado a las caricaturas, y las habilidades que desarrolló en ese 
sen tido se plasmaron luego en su carrera de mercadotecnia. De 
i gual manera, recuerda como una enseñanza de la juventud que ha 
pautado su camino el comentario que su entrenador de futbol a me ri-
cano le hizo después de una jugada compleja en la que no con  siguió 
a no tar, porque no aplicó toda su pasión: “El entrenador me dijo: te 
faltó corazón para anotar, te faltó ese tantito de corazón. Des de en-
tonces, he decidido que si voy a ganar o perder, que nunca sea por 
no meterle corazón a las cosas”.

Precisamente con esas bases percibe a su actual cargo como un 
re  to, una prueba de que los jóvenes tienen una gran capacidad, 
con siderando que actualmente hay muchos cuestionamientos so bre 
la juventud ocupando cargos importantes en la política, pero real-
mente esto responde a una tendencia mundial de incluir a los jó-
venes en temas trascendentes y se ve reflejado en todos los ámbitos 
de responsabilidad, donde tampoco puede dejarse de lado todo el 
co nocimiento de los mayores, pues tiene que haber un complemento 
en tre juventud y experiencia. Esto viene desde la familia, donde el 
prin cipal apoyo y fuente de ejemplo son los padres, y posteriormente 

u Edad: 33 años
u Originario de Monterrey, NL (11 de octubre de 1976)
u Padres: Luis Treviño Montemayor y Rita Chapa de Treviño
u Sus tres hermanos son Ileana, Gabriela y Ricardo
u Casado con Priscila Elizondo Barona
u Su hijo es Luis Emilio Treviño, un bebé de 11 meses

RADIOGRAFÍA
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el núcleo familiar que se decida formar. Sin embargo, nadie está com-
pleto sin trazarse una meta máxima para su vida, que el caso de este 
jo ven directivo es la búsqueda de la felicidad, que como él mismo 
se ñala, “No siempre está en un puesto ni en un logro, sino en un 
con junto de variables que puedan hacerte sentir tranquilo, saber que 
to dos los días tienes un reto profesional delante de ti, que te haga 
su perarte como persona, que te brinde estabilidad; tener un balance 
fa mi liar que te permita disfrutar todas las etapas junto con tus seres 
que ridos”.

Luis Treviño comenta que hace unos años la palabra turismo no 
com binaba con Nuevo León y Monterrey, pues el orgullo del Estado 
y la ciudad siempre ha sido la industria. Pero el aumento del PIB con 
la afluencia de turismo obviamente es algo que se ve con mucho 
a grado e impulsa a seguir trabajando arduamente, para desarrollar 
la impresionante variedad turística, a la que se suma el gran po-
tencial que ofrecen los cañones y montañas de la zona: “estamos 
de sa rrollando una nueva marca llamada Los Cañones de la Sierra 
Ma dre, donde potenciamos todas las actividades de cañonismo, es-
calada y cabañas, que van en aumento. Hoy somos el tercer Estado 
a nivel nacional con mayor presupuesto de promoción que otorga 
el Gobierno Federal; es un dato fuertísimo, considerando que no te-
nemos playa o pirámides. Un dato relevante en que el Gobierno Fe-
deral acepta que Nuevo León ya cuenta con destinos turísticos”.

Tomando en cuenta lo anterior, hay dos grandes retos fortuitos que 
el Director General de la Corporación para el Desarrollo Turístico de 

Nue vo León señala y que son válidos para el sector en todo el país: 
a frontar la crisis económica y la influenza. En el primer caso, junto con 
los empresarios se creó el programa “Nuevo León se suma”, a cuerdo 
de más de 100 empresas turísticas y del Gobierno para o fre cer 
descuentos agresivos en restaurantes, hoteles, parques, etc. Tam bién 
se logró salvar la contingencia sanitaria, durante la cual la ocu pación 
hotelera bajó a 18% en promedio, poniendo en riesgo el empleo 
en el sector y las mismas estructuras de las empresas. Sin embargo, 
como toda circunstancia adversa, dejó sus resultados po sitivos: “Esta 
situación tan alarmante nos hizo unirnos de una manera muy rápida 
con los empresarios y trabajar en conjunto. En las crisis el te ma es 
trabajar con constante velocidad y eficiencia, en conjunto con aso-
ciaciones de hoteles, restaurantes y otras. Es un gusto comentar que 
un diario de la ciudad publicó que en Monterrey la ocupación ho-
telera ha subido a 51%, por encima de destinos como Cancún, Gua-
dalajara y Distrito Federal, que están en 35% (promedio nacional), 
lo cual es un gran logro del equipo de trabajo de la Corporación”, 
se ñaló Luis Treviño.

He decidido que si voy a ganar 
o perder, que nunca sea por la falta 

de meterle corazón a las cosas…

u Deporte: Futbol Americano
u Disco favorito: Me encanta la música y hablar de un disco 
favorito se me hace algo injusto, nos tendríamos que ir por 
décadas y corrientes, pero si tuviera que mencionar algu-
nos, serían The bends (Radiohead), So (Peter Gabriel), Sky 
blue sky (Wilco), Moving pictures (Rush), Dark side of the 
moon y The wall (Pink Floyd) y todos los de Panda
u Hobbie: La música
u Mejor viaje: Luna de miel en el sureste de Asia (Tailandia, 
Indonesia y Camboya)
u Lugar favorito: Monterrey, NL
u Pasión: “Encontrarle lo extraordinario a lo ordinario, en 
todo lo que uno hace”.

FLASHES
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¿Cómo llegó a Monterrey?
Viví en Sonora hasta los 18 años. Vine a 
estudiar al Tecnológico de Monterrey. Mi 
expectativa era trabajar un rato en las em-
pre sas, y luego regresarme, pero me gustó 
mu cho esta ciudad, sobre todo por las opor-
tunidades que ofrece en lo que me interesaba: 
las finanzas. Me quedé, aquí me casé y todos 
mis hijos nacieron aquí.

Nos comparte alguna anécdota de su 
infancia o adolescencia en Sono ra.
Siempre me gustó más el deporte que es-
tudiar, le dedicaba casi todo el tiempo. De 
re pente mi vida cambió mucho, estaba por 
en trar a la Universidad de Sonora y unos 
“porros” llegaron cuando hacíamos el exa-
men de admisión, debido a que entonces 
ha bía problemas y revueltas, y nos quitaron 
los exámenes, diciéndonos que todos pa-
saríamos sin presentarlos. Al llegar a casa 
le comenté a mi papá lo sucedido, en ese 
momento decidió mandarme a estudiar al 
Tecnológico de Monterrey, y por ese incidente 
es toy aquí. Ahora doy gracias a Dios que pa-
só eso, porque me he podido desarrollar en 
lo que me gusta.

¿Cuál fue su primer empleo?
Al terminar mi carrera pensaba hacer una 
maes  tría en el extranjero, pero se me presentó 
la oportunidad de dar clases en el Tec. Du-
ran te mi último semestre me ofrecieron ser 
maes  tro de planta, con la ventaja de becarme 
la maestría. En aquella época los maestros 
e ran de más edad, no había tanta rotación 
y duraban mucho trabajando. Cuando entré 
co  mo docente de planta, quien seguía de mí 
me llevaba el doble de edad. Fue un gran 
pri      vilegio ser maestro del Tecnológico de 
Mon  terrey.

¿De qué manera le repercutió tomar 
la decisión de ser maestro?
Cambió mis planes de estudiar en el ex-
tranjero, aproveché la gran oportunidad y 
es tuve tres años dando clases y cursando la 
maes tría en Finanzas. Después, me invitaron a 
tra bajar en Grupo Visa, holding de Cervecería 
Cuau htémoc, Serfin, Coca Cola, Oxxo; lo 
que ahora se conoce como Grupo FEMSA. 
A principios de 1978 cada empresa tenía fi-
nanzas independientes; me tocó participar en 
la centralización del Grupo y más tarde ser 
Te so rero Corporativo, por alrededor de seis 
años siempre ocupé puestos en el área de 
finanzas.

El ex Director General de Nafinsa y Bancomext nos abrió las puer-
tas de su casa en Monterrey, y compartió con nosotros anécdotas 

de su adolescencia, su gusto por el deporte, su pasión por las finan-
zas, y cómo sintiéndose regio, no deja de lado sus raíces sonoren

ses. Mostrando en todo momento su carácter agradable y sincero, 

durante la charla el carismático empresario de 56 años, originario 

de Hermosillo, nos habló de su desarrollo profesional, su la bor do-
cente y las ventajas de trabajar en equipo. Abordó la situa ción de 

la economía nacional y lo que puede hacerse para mejorar la. Tam-
bién nos reveló sus principales claves de éxito.

Mario
Un hombre sencillo y práctico

Por Édgar Ruiz y Arturo Villarreal
Fotografías: Lorena Villarreal

Laborín Gómez
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¿Alguna vez ha tenido un mal día en 
el área de las finanzas?
Mientras estaba en Visa viví lo que puedo lla-
mar el peor y más negro día de mi vida pro-
fesional: la nacionalización de la Banca. Visa 
e ra dueña de Serfin, con 87% (que después se 
fue transformando en Santander), de repente 
un día a López Portillo se le ocurre uno de los 
ac tos más cobardes en la historia de México, 
pues en lugar de aceptar un fracaso del Go-
bierno, quiso culpar del desastre nacional a 
los banqueros, y tomó dos medidas que le 
han causado al país un retraso de quince o 
vein te años, más o menos: nacionalizar la 
ban ca y el control de cambios.

¿Qué hizo después de Grupo Visa?
Mi papá es agricultor, y sembró jojoba 
—fue el primero en hacerlo, porque nor-
mal mente crece silvestre—; ésta se usa en 
cos méticos y otras cosas. Así que le entré 
al negocio para darle un valor agregado a 
la jojoba convertida en productos. Mientras 
de sa rrollábamos el negocio, también di 
ase sorías financieras, y así me sostuve. Fi-
nalmente, nuestros productos salieron al 
mer cado, pero me convencí de que no era 
lo mío. Platicando con un amigo con iguales 
in quietudes que yo, nos propusimos formar 
un grupo financiero privado, que en aquella 
é poca era prohibido, pues podía tenerse una 
arren dadora, un factoraje, pero no un grupo 

fi nanciero. Entre Poncho Romo y yo, con 
o tros socios, como Alejandro Garza Lagüera, 
Juan Romero, Lorenzo Zambrano (actual 
Pre sidente de Cemex), Marcelo Zambrano 
y Lorenzo Milmo, compramos una casa de 
bol sa quebrada y la transformamos en lo que 
hoy es Vector, uno de los primeros grupos fi-
nancieros privados en el nuevo sistema me-
xicano. Después de Vector, donde estuve u nos 
cuatro años como accionista y Director Ge-
neral, me invitaron a participar en el grupo 
de Garza Lagüera.

¿Qué sucede cuando un Gobierno 
se apropia de la banca de un país?
El Gobierno es bueno para lo que está di-
señado: cuidar que se cumplan las leyes, pero 
no es empresario. Todos los países donde el 
Gobierno se mete de empresario son un de-
sastre, y México no fue la excepción.

¿Cómo fue el panorama después de 
re privatizada la banca?
Por fortuna todo cambió. Me invitaron a tra-
bajar en Bancomer, donde estuve diez años 
ma nejando lo que ya llamábamos Banca Es-
pecializada. En mi última etapa fui Director 
Ge neral del banco y Presidente de la Casa 
de Bolsa. La decisión de fusionar Bancomer 
con BBV coincidió con la entrada de Fox a 
la Presidencia. Lo había conocido un año 
y medio atrás, y llamó mucho mi atención. 

Par ticipé en ese proceso, invité empresarios 
a mi casa para que lo conocieran y oyeran 
su mensaje, pues estoy muy convencido de 
que era urgente para México ingresar en la 
democracia. Ahora parece muy simple, pe ro 
antes cuando uno votaba, sabía quién ga-
naría. Hoy tu voto cuenta, es un cambio que 
va le en todos los sentidos. Son procesos que 
to man tiempo, pero ponen al país en otro lu-
gar. Lo viví, y cuando Fox ganó, me invitó a 
for mar parte de su equipo, aún cuando ya te-
nía planes; traté de no aceptar pensando “ya 
ca miné aquí”. Pero me lo pedía el Presidente, 
¿có mo decirle que no? Al querer negarme, 
Fox me contestó que debía aceptar, y así entré 
al sector público con Nafinsa. Al final del sexe-
nio creí que regresaría al sector privado, pero 
Cal derón solicitó mi participación en el 2006. 
“Arré glame Bancomext”, me comentó.

¿Cuáles fueron sus logros en Na fin-
sa?
Nafinsa tenía más de diez años perdiendo, 
y los ocho años en que estuve ganamos. In-
cluso los últimos tres repartimos utilidades 
des pués de 17 años. Hoy 95% de lo que se 
ven de en Nafinsa es por internet, contra cero 
en el 2000. Además dejamos una empresa 
cer tificada, ganamos el Premio Nacional de 
Ca lidad, se convirtió en caso Harvard y la 
ONU nos dio el premio de primer lugar al 
me jor portal de e-business para una empresa 
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gu bernamental (lo recibimos en Venecia). 
Na finsa es una empresa de calidad, de lar go 
plazo. Me siento muy contento de que tra-
bajando en equipo logramos una empresa 
de clase mundial, que sigue funcionando y 
es tá muy bien.

¿Y en Bancomext?
Con Bancomext hicimos algo parecido. Des-
pués de perder todo el sexenio anterior, du-
rante dos años ganamos, la empresa se ca-
pitalizó. Fueron ocho años, iba a salirme un 
po co antes, pero se me vino encima la crisis; 
ha blé con el Presidente y el Secretario de 
Ha cienda: “Me quedo a lo que necesiten”. 
Aho ra entró Héctor Rangel, con mucha ex-
periencia, fue Presidente de los banqueros, 
tra bajó en Citibank y Bancomer, entre otras 
co sas. La transición ha sido muy buena.

¿Cuál es su sentir hacia su trabajo 
en el sector público?
Me quedé más de lo que me habría ima-
ginado, pero es el mejor periodo laboral de 
mi vida. Ganaba mucho menos que antes y 
tra bajaba mucho más, pero la satisfacción 
de ayudar a tantos es muy grata. Es algo 
que recomiendo, así como recomiendo dar 
cla ses, que se me hace una de las mejores 
vi vencias. Trabajar en el Gobierno es como 
re gresarle a la sociedad algo de lo mucho 
que se recibe de ella. Me siento contento con 
el tiempo durante el que serví, pero yo soy 
más del sector privado.

¿Qué retos tuvo al dirigir Nafinsa y 
Bancomext al mismo tiempo?
En un principio el banco estaba quebrado, 
te     nía 6% de capitalización, había perdido 
cua   tro mil millones el último año, y un ban-
co no puede abrir con menos de 8%. An tes 
se hubiera dicho “ahí te va dinero, no pa sa 
na da”. Hoy no es tan simple, hay que pe-
lear los recursos en un presupuesto na cio nal. 
Me mandaron un oficio de la Co misión Ban -
ca ria, diciendo: “Mario, no pue des a brir el 
banco, tienes menos de 8% de ca pi ta li za ción. 
Necesitas mandar un plan de cómo lle  ga  rás 
al mínimo de ocho”. El Se cretario de  Ha -
cienda me concedía 120 días, pero no  me 
dieron dinero. Trabajé con gente de lo me  jor 

de México, y desde el pri mer año se ge  ne -
raron poco más de 100 mi llones de dó  la   res 
de utilidad anual en los mercados fi nan  cieros, 
nos sir vieron para tapar las pér di das, in vertir 
en la modernización de Nafinsa y dar tiem po 
a que funcionaran las áreas de pro   duc tos.

Con Bancomext decidimos vender todo el 
bad bank y rees tructurar deudas, porque traía 
problemas añe jos, con fuertes pérdidas en 
inversiones. Man tuvimos los apoyos a grandes 
em presas, pero también implementamos el 
fi nan ciamiento a pymes (con herramientas 
di se ñadas para Nafinsa), lo que permitió 
ganar más de dos mil millones los dos años 
pa sados. Además se modernizó y enfocó al 
pro ducto, en lugar de centrarnos en resolver 
pro blemas internos, como antes. Ahora te-
nemos dos instituciones que atienden bien, y 
la muestra es que no hablamos de empresas 
que bradas o que tuvieron que cerrar. Re-
cientemente Agustín Cartens anunció, si mal 
no recuerdo, 15 mil millones de apoyos, y la 
ma yor parte son de Nafinsa y Bancomext.

¿De qué manera toma las críticas?

Para mí son asesorías gratis. No resiento, al 
con trario, me encanta que me digan qué está 
mal, así lo arreglo. Cuando empezamos con 
los Consejos tuvimos demasiada “asesoría”, 
pe ro la verdad yo lo tomo muy bien, me gus-
ta mucho. En las primeras juntas 80% eran 
crí ticas, y en las últimas, eran consejos.

¿Cómo se maneja el profesionalismo 
y la ética en un trabajo como el 
suyo?
La satisfacción de hacer bien las cosas, ver a 
tus hijos de frente y saber que estás dejando 
co sas para ellos y los demás, es muy grande. 
Al guna vez escuché un dicho de que si pierdes 
la vergüenza, ganas muchas cosas, pero eso 
no vale nada. Al final no puedes engañarte a 
ti mismo. Siempre habrá quien opine distinto, 
lo importante es que hagas lo que creas y lo 
ha gas bien. A unos les gustará, a otros no, 
pero lo que no pueden cuestionar es que sea 
una buena intención.

¿Cómo trabajar en equipo?
“Equipo de trabajo” todos lo ponen en sus 

Para mí las críticas 
son asesorías gratis.
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dis cursos, pero el chiste es que jale. Cada ini-
cio de año me junté con todo el personal pa-
ra ver estrategias, porque cada uno era par te, 
pero no sabían qué harían. Les decía: “cuan-
do realmente trabajemos en equipo nos dará 
gus to ver al compañero de un lado al llegar a 
la oficina, sintiéndolo como alguien que tam-
bién colaborará para que nos vaya bien a 
todos”. Hay que esforzarse en hacer un equi-
po, y en vez de juntas por separado, es mejor 
que estén todas las áreas y que todos opinen 
pa ra el bien común; así jala mucho más. Por 
e so digo que los deportes ayudan mucho. Al 
fi nal, presumía los resultados del trabajo en 
con junto.

¿Por qué renunció a seguir al frente 
de estás instituciones?
Me costó mucho trabajo porque es donde me 
he sentido más realizado, pero el tema fa-
miliar era muy complicado debido a que via-
jaba a México cada semana, los últimos ocho 
a ños. Cosa que me tocó también cuando 
tra bajé en Bancomer; toda la familia estaba 
con migo allá, pero después regresamos a 
Mon terrey. La verdad no quería que mis hijos 
cre cieran en la ciudad de México. También es 

un asunto de vocación, fue muy bonito tra-
bajar para estas instituciones, como lo fue ser 
maes tro, pero no era mi vocación para toda 
la vida. En fin, cumplí un ciclo.

¿Desde su punto de vista, qué pa sa-
rá con la economía en México y có-
mo la reactivaremos?
Todo cambiará. Simplemente la industria 
auto motriz en México genera más de un millón 
de empleos directos, y la transformación que 
ten drá Estados Unidos creo que beneficiará 
a nuestro país. Ahorita estamos con lo del 
subprime de EU, pero aquí no es así, to-
do es muy sano. Hay una demanda de in-
fraestructura tremendamente insatisfecha, 
con partes muy interesantes de capital de 
riesgo y en general de muchos temas fi nan-
cieros con oportunidades históricas. Nos an-
damos moviendo y más que verlo como una 

Lo importante es que 
hagas lo que tú creas 
y lo hagas bien.

ame naza, son muchas las oportunidades en el 
sector. 

La reactivación vendrá al especializarnos por 
sec tores, al menos en tres o cuatro; la industria 
au to motriz es una opción. Debemos hacer un 
plan agresivo para los próximos 20 años. Ne-
cesitamos ver al país en los próximos 50 años y 
apos tarle a temas. La India lo hizo en software 
y telecomunicaciones. Hay que reenfocarnos 
y transformarnos gradualmente; bajar el pre-
supuesto en algo y subir en otra cosa. Es una 
me dida que yo trataría de implementar, además 
de disminuir el gasto del Gobierno.

¿Actualmente, cuál es su actividad?
Me estoy reintegrando al sector privado en las 
fi nanzas, en una época muy complicada para 
el mundo; la más difícil de los últimos 60 años, 
pe ro ya me han tocado muchas de ésas: la na-
cionalización de la banca, 1995, y ahora algo 
glo bal. Está vez México había hecho la tarea: 
ba ja inflación, manejo correcto del déficit (cui-
dado en el gasto), tasas de interés fijas para los 
cré ditos; todo bien por primera vez en más de 
30 años, de veras nuestro país no merecía esto 
aho ra, y nos tocó una crisis global. Por fortuna 
la estamos librando bien. Algunas empresas me 
han invitado como consejero (Gruma, por ejem-
plo), ya lo soy de Cydsa, Xignux (Presidente del 
Co mité de Finanzas) y Megacable, entre otras.

¿En qué momento de su vida se dio 
cuenta de que había alcanzado éxito?
Aún no me he dado cuenta. Siempre he pensado 
que para llegar a la luna hay que tirarle al sol, 
¿ver dad? Siempre hay que ponerse metas agre-
sivas. Creo que soy muy optimista, siento que 
es toy tomando experiencia para lo que sigue en 
el camino.

¿Cuáles han sido sus claves para tener 
éxito?
Algo fundamental que he heredado de mis padres 
y trato de transmitir a mis hijos es tener  valores 
muy claros, o sea, ética en todos los sentidos, así 
to do es más fácil. Siempre digo que quien hace 
tram pa necesita muy buena memoria, y yo no la 
poseo. También es muy importante ponerte me-
tas ambiciosas, rodearte de gente parecida en 
tus valores, ganas y ambición. Que el trabajo 
sea como un viaje, algo divertido, que te guste 
ha cer. Otra es respetar mucho a tu equipo y a 
los competidores. Finalmente, innovar es muy 
va lioso, más para los que no nos gusta estudiar, 
que buscamos la forma más sencilla de hacer las 
co sas, el famoso pensamiento lateral.
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“Puedes si tú crees que puedes” (Norman Vincent Peal).

R
ecientemente leí un artículo de Jo-
sep Burcet sobre los tres milagros 
eco nómicos del último siglo, y en to-

dos los casos se constata la capacidad del 
ser humano para luchar y perseverar has ta 
conseguir sus propósitos, aun en las con-
trariedades. Los casos se refieren a la lu-
cha de los alemanes por sobreponerse a 
la adversidad de ser los perdedores de la 
pri mera y segunda guerras mundiales, y el 
tercero es el de los chinos, que tanto se men-
ciona en la actualidad.

En los tres casos podemos derivar consejos 
so bre cómo superar las derrotas y vencer el 
desánimo o la depresión; se proponen ejer-
cicios para reconocer las causas y los sen-
ti mientos que limitan nuestra capacidad de 
ac ción y en todos los ejemplos se presenta 
la convicción generalizada de la sociedad de 
as pirar a mejores condiciones de vida.

Me parece que esto es lo que nos ha faltado 
a los mexicanos en los últimos años: muy po-
cos creemos que podemos salir del bache 
pro longado en el que nos encontramos. 
U nos culpan a los malos políticos, otros a 
los sindicalistas perversos que luchan por 
man tener sus prerrogativas, los más acusan 
a los narcos y el crimen organizado, pero 
muy pocos se preguntan respecto de su con-
tribución personal en la solución del pro-
blema.

El secreto es sencillo: identificar lo que más 

nos motiva y el compromiso por obtener a que-
llo que nos brinda satisfacción y felicidad. Si 
lo que nos mueve es generar un ambiente 
pro picio donde nuestros hijos y nietos se de-
sarrollen y encuentren mejores opciones de 
vi da que las que nosotros tuvimos, trabajemos 
por ello motivando a quienes nos rodean y 
a los que podemos influir para que juntos 
ge neremos ese estado de ánimo positivo 
don de surjan las alternativas. No podemos 
con tinuar pensando en lo malo que somos y 
en la limitación de facultades que tenemos, 
cuan do la única diferencia es pensar que jun-
tos podemos lograrlo.

Es triste ver como muchos de nuestros po lí-
ticos desean alcanzar el poder, creyendo que 
es el camino para la superación de todos y 
re sul ta paradójico que cuando finalmente 
tie nen en sus manos el poder que ansiaban, 
se olvidan de sus aspiraciones originales, 
con  virtiéndose en parte del problema. Hoy 
la ciudadanía se pregunta si votar tiene sen-
tido, como única alternativa para mostrar el 
repudio social a los abusos del poder po lí-
tico, facilitando con esto que se perpetúen en 
el poder como es su objetivo desde su con-
cepción como partidos políticos.

A los seres humanos se nos dificulta el si-
lencio y buscamos saciar nuestras ansias 
en el ruido de la vida, y por eso gritamos 
y permitimos que se nos grite, sin darnos el 
es pacio para la reflexión. Probablemente pa-

ra cuando leas este artículo las elecciones 
ha brán pasado y habremos olvidado las 
pro mesas y las agresiones de unos contra 
o tros; sin embargo, en ninguno de estos 
ca sos encontraremos la respuesta a los re-
tos impostergables de los mexicanos. La fe li-
cidad, escurridiza como es, nos invita a su pe-
rar las pruebas del camino; nos propone vivir 
in tensamente cada paso, conscientes de que 
siem pre habrá algo por mejorar, cambiar o 
tran s formar en nuestra vida, que nos llama a 
se guir luchando.

Después de estas próximas elecciones, 
bus quemos los espacios para hacer nuestra 
con tribución, que tanta falta hace al país, 
in dependientemente de partidos, colores y 
candidatos preferidos; ahora es cosa de to-
dos y todos estamos obligados a poner de 
nues tra parte, en busca de esa convicción ge-
neralizada de que podemos aspirar a más.

Vayamos tras esa aspiración en este en-
torno difícil y complejo, buscando la armonía 
in dispensable que nos ayude a definir y con-
firmar el rumbo. El encuentro de cada per-
sona con su propio ideal exige, ante todo, 
sa ber qué se busca y definir el rumbo hacia 
dón de se dirige. Sin dirección y rumbo será 
im posible avanzar con la velocidad requerida. 
Ya no podemos perder más tiempo. Iniciemos 
jun tos, cada quien desde su trinchera, un ca-
mino de superación y desarrollo para México 
y los mexicanos.

Ing. Javier Prieto 
Conoce más sobre él en 
www.javierprieto.com.mx

DATOS DEL  COLABORADOR
Javier Prieto de la Fuente es Director de la Cátedra de Liderazgo del Tecnológico de Monterrey. Durante 22 años ocupó 
diferentes cargos directivos del Grupo CEMEX. Fue Coordinador de Asesores del Secretario de Gobernación y Subsecre-
tario de Empleo y Política Laboral. Es fundador de SELIDER. editorial@playersoflife.com

Podemos lograr
lo que nos creemos

Con ayuda de la automotivación y siendo aspiracionales
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Por Marcelo Barreiro
Director de GPO Vallas Monterrey

La oportunidad
Al llegar a Monterrey en septiembre del 2007, virtualmente conocía la 
ciu dad, la había explorado con Google tradicional y Earth. Observé 
que está rodeada de montañas y que localmente la definían como “la 
ciudad de las montañas”. Pensé que la oferta turística relacionada a 
las montañas sería importante, supuse una fuerte cultura de estos de-
portes y me alegré, porque soy montañista amateur. Luego encontré 
o tra realidad: un vacío con una enorme oportunidad personal y de 
me jora para la oferta de turismo regional, junto al desarrollo de una 
cul tura de deporte y medio ambiente. No es poco, pero en esta tierra 
de emprendedores, todo se puede. Sobre el potencial que ofrece la 
re gión, la respuesta parece simple: desarrollar el mercado local, la 
cul tura y hábito de consumo de la actividad (más allá de escalar en 
la Huasteca).

Consultando, pocos saben qué hay detrás de la M o dónde está 
La Calle. Eso no pasa con los habitantes de Bariloche, Córdoba o 
Mendoza. Allá por mis tierras la mayoría recorre sus montañas, per-
nocta en ellas y vive la experiencia. Son destinos de turismo nacional 
e internacional, una oferta que los locales han sabido crear, porque 
la disfrutan. Monterrey dispone de algo que carecen esas ciudades 
ar gentinas: tiene 20 veces más habitantes que Bariloche, además de 
la población de todo el país y del sur de EU.

La idea
¿Qué ofrecemos hoy para que la experiencia con nuestro recurso 
tu  rís tico principal sea una aventura atractiva? Muy poco. La Sierra 
Ma  dre, con alturas de dos mil metros y más, tiene mucho potencial: 
i ma ginen construir una red de refugios de montaña, rústicos pero 
equi pados y acogedores (como los de los Alpes y Pirineos en Europa 
o los Andes patagónicos), a los se llegue a caballo o haciendo tre-
kking, la actividad de montaña más simple y accesible a todo nivel, 
tran sitando por veredas agrestes, aunque bien marcadas y cuidadas; 
re fugios altos, que conformen una ruta para recorrerse durante tres, 
cua tro días o más, uniendo a los aventureros, en convivencia con la 

naturaleza. Refugios con un auténtico montañista a cargo de la ad-
ministración. Sin duda a muchos les interesaría vivir esa experiencia 
en su ciudad.

Vayamos más lejos, desarrollando programas desde las escuelas 
bá sicas, donde se incluyan salidas seguras a la montaña, que 
o frezcan a los niños y adolescentes esta sana actividad, los induzcan 
a vivir su entorno cotidiano y de paso, los alejen de algunos males 
o vicios. Pensemos en una población con mucha actividad hacia 
sus montañas, que consume productos más específicos. Incluso, en 
carreras universitarias precisas y variantes de salida laboral. De pron-
to en la región tenemos una oferta diferenciada, una economía de 
es ca la, un mercado y una mayor identidad.

El negocio futuro
Pasé el Año Nuevo de 2005 a dos mil metros de altura, en un refugio 
de montaña cercano a Bariloche, suponiendo encontrar ahí a unos 
cuan tos locos. Me sorprendí compartiendo con 75 personas de 15 
na cionalidades. Nunca olvidaré esa experiencia. El turista busca lo 
di ferente e intenso, y disfruta más su estancia. Así, se abren nuevos 
ho rizontes: la economía de escala de Monterrey facilita el desarrollo 
de una actividad local rentable, con nueva industria y comercios. Es 
via ble una rápida mejora de la oferta turística, captando a quiénes 
de sean una experiencia integral, por encima de lo convencional.

La propuesta es empezar a crearlo, y tal vez en 10 años, tener 
u na población joven volcada a esta actividad, una oferta turística 
di ferenciada, un mercado en crecimiento, nuevos comercios y una 
pe queña industria local operando, en sitios con gran potencial: la 
Huas teca, Potrero Chico, García, Chipinque, Bioparque, Matacanes, 
Chi pitin y La Boca, renovada con una imagen internacional, ramblas 
y muelles bonitos, gastronomía y hoteles boutique, integrada a la 
magia de Santiago. Una delicia imperdible y completa, ante un mun-
do ávido de vivencias, viendo por Google lo que Monterrey tiene 
pa  ra ofrecer.

La oportunidad 

de las montañas

Potrero Chico, NL
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Entre Regios

Por Armando Torres

Recuerdan a don Eugenio Garza Lagüera

Transforma Cemex mercado energético

Para conmemorar el primer aniversario luctuoso de don Eugenio Garza La-
güera, quien fuera Presidente Honorario Vitalicio del Tecnológico de Monterrey, 
di rectivos, empleados y alumnos de la Institución, así como personal de FEMSA, 
montaron una guardia de honor en el Panteón del Carmen. José Gon zález 
Ornelas, Director de Administración y Control Corporativo de FEMSA, des-
tacó el legado, obra y filosofía de vida, valores y acciones que rigieron a es te 
gran hombre. Asimismo, se recordó su trayectoria, en la que sobresale la tran-
sformación del ITESM en un sistema universitario multicampus.

An tes de finalizar la guardia, los presentes honraron con un minuto de a -
plausos al impulsor de la educación, la cultura y el desarrollo social de México. 
Rafael Ran gel Sostmann, Rector del ITESM, señaló la importancia de continuar 
el compromiso que don Eugenio y su padre mantenían con la Institución: “Se-
guimos trabajando como siempre, con los retos que presenta la economía, 
co mo él nos enseñó; debemos salir adelante, y es el ejemplo que tratamos de 
se guir, todos los días con el mismo compromiso”, resaltó. En memoria de uno 
de los más grandes empresarios de Monterrey, la bandera del Tec lució a media 
as ta y en Rectoría se colocó un moño negro, en señal de luto.

Grupo Industrial Cemex, en colaboración con el Consejo Mundial Empresarial 
pa ra el Desarrollo Sustentable (WBCSD) y empresas líderes en construcción, 
equi pamiento y energía, realizó el lanzamiento de “Transformando el mercado: 
efi ciencia energética en edificios”, nuevo reporte sustentado en una extensa in-
vestigación, el cual presenta un plan de transformación en cuatro subsectores 
cla ve: vivienda unifamiliar, vivienda multifamiliar, oficinas y centros comerciales; 
así como un plan de trabajo para lograr la reducción de 60% de la energía 
uti lizada en edificios, cumpliendo con los avances demandados por el Grupo 
In tergubernamental de Expertos sobre el Cambio Climático. “El compromiso de 
Ce mex con la sustentabilidad continúa siendo sólido y estamos orgullosos de 
co laborar con los líderes de la industria para promover la eficiencia energética 
en los edificios”, dijo Lorenzo Zambrano, Presidente y Director General.

Un edificio energéticamente eficiente puede utilizar hasta 70% menos de 
energía que uno ineficiente, logrando los mismos niveles de confort o me-
jorándolos. Entre otras, algunas de las recomendaciones del reporte, aplicables 
tan to a edificios existentes como nuevos, son: utilizar subsidios y señales de 
pre cios para fomentar inversiones en eficiencia energética, capacitar mano de 
obra para el ahorro energético y movilizar el desarrollo de una cultura de con-
ciencia respecto a la energía.
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Apoya OXXO a Cruz Rosa

Presencia de Natura en Nuevo León

La cadena de tiendas de autoservicio, empresa filial de Grupo FEMSA, entregó 
a la Cruz Rosa ABP, asociación de beneficencia privada que apoya a mujeres 
con cáncer, un donativo por 673 mil 36 pesos, recurso recaudado a través del 
programa de responsabilidad social PRO. Cruz Rosa busca dar un sentido po-
sitivo a la vida de las pacientes, con acciones de orientación e información de 
la enfermedad y sus tratamientos a la familia, además de brindar hospedaje 
y alimentación, apoyo emocional, físico y espiritual. “Agradecemos a PRO de 
OXXO su apoyo. Reconocemos el trabajo de los muchachos en las tiendas para 
pe dir a los clientes el redondeo. Ellos saben que cada moneda obtenida ayuda 
a salvar una vida, una familia y un hogar. Nos sentimos respaldados por OXXO, 
u na organización comprometida con la comunidad”, dijo Graciela Carvajal de 
Lo zano, Directora de Cruz Rosa ABP.

Cabe destacar que FEMSA y OXXO tienen una tradición de responsabilidad 
so cial y siempre buscan nuevos esquemas para generar valor en las comunidades 
don de operan (ahora en todo el país), siendo PRO (inició el 1 de julio del 2002 
en todas las tiendas de Monterrey y su área metropolitana) un ejemplo más de 
su vocación y compromiso comunitario.

La multinacional brasileña, una de las compañías más transparentes a nivel 
mun dial, además de ofrecer en la ciudad su amplio e interesante portafolio de 
productos con once líneas distintas de maquillaje, perfumería e higiene per -
sonal, hace la invitación abierta a mujeres y hombres regiomontanos que quie-
ran formar parte de su canal de ventas directas como consultores, pro fesionales 
in dependientes que adquieran y revendan los productos de la marca, a po yan do 
con ello en todo el Estado y regiones vecinas, ante la eventual crisis que pa-
de cemos. Asimismo, abre un cuadro de vacantes para colaboradores di  rec tos 
asa lariados en su plaza de Monterrey.

La marca que cuenta con el distintivo de producir y comercializar artículos to-
talmente amigables con el medio ambiente y únicos con extractos amazónicos, 
a punto de cumplir su 40 aniversario y con casi cuatro años de presencia en 
Mé xico, continúa sus planes de crecimiento y operaciones en Nuevo León con 
más de 500 productos sustentables y su Casa Natura (Modesto Arreola 719 
ote., cen tro de Monterrey), la cual permite a los visitantes tener una experiencia 
sen  sorial con sus mesas de experimentación, para conocer y disfrutar los pro-
ductos, ya que finalmente la razón de ser de Natura es promover el bien-estar-
bien, comprometida con la construcción de un mundo mejor a través de una 
óp tima relación con la naturaleza.
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Trabajar

Se que esté título sorprenderá a más de 

uno, y algunos se preguntarán cómo llegué 

a atreverme a ser tan concluyente.
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L
es comparto una vivencia: hace un 
par de semanas me invitaron a dar 
una plática en una organización de 

vendedores de multinivel. Curiosamente al 
momento de presentarme en el salón todos 
los asistentes (aproximadamente 250 perso-
nas), estaban cantando y bailando al compás 
de una música de salsa, todos coreaban los 
estribillos y se notaba un ambiente de ale-
gría que contagiaba a los que nos íbamos 
sumando al festejo. Este acontecimiento tan 
pocas veces visto en mi vida laboral me hizo 
reflexionar: “Toda esta gente se siente feliz 
con lo que hace, lo disfruta, ha encontrado 
su verdadera vocación en la vida y debe ser 
la causa de la exteriorización de su alegría”.

Habían pasado alrededor de unos 15 
minutos cuando el maestro de ceremonias 
anunció la primera intervención programa-
da. Los participantes tomaron asiento y el 
orador empezó a hacer uso de la palabra, 
con el respeto y silencio de todo el audito-
rio. El inicio de la charla me resultó disonante 
respecto de lo que había compartido con el 
grupo de vendedores, ya que el orador inició 
su conferencia diciendo: “Cuando definimos 
una meta en nuestra vida y queremos alcan-
zarla no basta ponerse la camiseta, sino que 
tenemos que sudarla… es más, no basta su-
dar la camiseta, hay que sangrarla, y sólo así 
podremos sentirnos seguros de lograr las me-
tas que nos hemos puesto como propósito”.

Confieso que al escuchar estas palabras y 
compararlas con lo que había vivido antes 
del inicio de las exposiciones, sentí un pro-
fundo malestar. No podría asegurar cuál era 
la fuente que me generaba este sentimiento, 
pero me planteaba por qué la rudeza de ase-
gurar que para lograr algo en la vida había 
que sangrar. Recordé a tantos grandes y no-
tables seres humanos que habían trascendido 
en la vida siendo ellos mismos, congruentes 
con su pensar, sentir y actuar, y por lo tanto, 
divirtiéndose con un proceder que cada día 
los reafirmaba más, haciéndolos realizarse y 
por qué no decirlo, trascender.

El resto de la plática no la escuché, me que-
dé meditando en estas palabras. El siguiente 
orador era yo, las palabras del maestro de 
ceremonias invitándome a subir al estrado 
me sacaron de mi profunda reflexión. Ya es-
taba arriba del escenario, contemplando al 
grupo que había visto bailar y cantar para 
luego sumirse, tal vez al igual que yo, en tan 
duras aseveraciones de que para lograr algo 
en la vida deberíamos “sangrar la camiseta”. 

Por Jorge Estrella Peñamedrano

no es ético
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Allí me plantee qué hacer, qué decir y opté 
por ser coherente y compartir lo que había 
descubierto.

Comencé diciéndoles: Al entrar en el 
salón y verlos cantar, reír, bailar, me dije 
¡qué hermosa gente!, ojalá que todos los 
trabajadores encontráramos esa profunda 
emoción en nuestra vida laboral y pudié-
ramos disfrutar de nuestro accionar con tal 
alegría, divertimento, pasión y entrega. Al 
escuchar al orador que me precedió invi-
tarnos a no sólo ponernos la camiseta, sino 
a sudarla y sangrarla para lograr nuestras 
metas, me sacudió, y tras la sacudida, com-
prendí algo que nunca me había planteado 
o no había formulado de manera rotunda, 
que tal vez suene muy extraña: trabajar no 
es ético. Frase que carecería de valor si no 
la explico desde mi propia vivencia.

Siempre fui publicista con la esperanza 
de agradar a mi padre, quien fue Director 
de Lowe Argentina, una de las principales 
agencias de publicidad de Latinoamérica. 
Con el correr del tiempo, y para ser más 
exacto, hace 15 años, al cumplir 40, salí al 
jardín de mi propia agencia de publicidad, 
fundada en la ciudad de Monterrey, y mi-
rando un viejo árbol, elevé la vista al cielo 
y dije: “Papá, hace 10 años que te enterré y 
todavía sigo esperando ese abrazo que me 
diga: Hijo, estoy orgulloso de ti. Ya he com-
prendido que ese abrazo y esas palabras 
no llegarán, pues si ésa era tu intención, la 
muerte te sorprendió antes de hacerlo. Al 
decir verdad nunca me gustó la publicidad, 
es más, la siento alejada de mi verdade-
ra vocación. Lo que siempre quise fue dar 
clases, compartir con otros seres humanos 

los aprendizajes obtenidos en nuestro trán-
sito por la vida y con base en ellos, seguir 
creciendo. Así que papá, hasta aquí llegó 
el ejercicio de esta profesión”.

Ese mismo día fui a la oficina de mi so-
cio y le dije: “Pienso dejar la publicidad”. 
Su respuesta fue: “Jorge, ¿te volviste loco?” 
“Tal vez, pero creo que es hora de dedicar-
me a lo que siempre me gustó y que he ido 
postergando por cumplir con el deseo de 
agradar a mi padre, así que te dejo todo 
y que tengas suerte”. Fue mi último día 
en una agencia de publicidad. Y también 
debo confesarles que fue el último día en 
que sentí que trabajaba, dejé de hacerlo 
al encontrar y ser fiel a mi verdadera vo-
cación.

Nunca más trabajé, sólo empecé a dedi-
carme a lo que en verdad me apasionaba y 
hasta este instante todo lo que hago me di-
vierte. Siento que con esta alegría y pasión 
trasciendo en cada acción que emprendo. 
Con este proceder descubrí la congruencia 
que nunca antes había vivido, y el con-
tacto con esa fuerza emergente de nues-
tra alma cuando siente que no la estamos 
traicionando, que no estamos generando 
un esfuerzo inútil por querer lograr “metas 
ambiciosas” que no benefician a nadie, ni 
siquiera al que las emprende. Por eso los 
invito a encontrar su verdadera vocación, 
a desechar el principio de que el esfuerzo 
es parte del trabajo y a saber que cuan-
do lo percibimos así no somos ni éticos 
ni congruentes, y que tal vez obstruimos 
nuestro propio desarrollo y el de todas 
las personas que nos rodean: “Si no ayu-
da, no estorbe”.

Reforzando lo expresado, también les 
comparto que empecé a investigar de dón-
de nacen expresiones como: “No puedo 
porque tengo que ir a trabajar” o “Es que 
tengo que trabajar”. Son muy escasas, por 
no decir nulas, las veces en que escucho: 
“Es que quiero ir a trabajar”. Esto me mo-
tivó a indagar el origen y significado del 
término “trabajar”, que viene del latín 
tripaliare, a su vez derivado de tripalium 
(“tres palos”). Tripalium era un yugo hecho 
con tres (tri) palos (palium) en los cuales 
amarraban a los esclavos para azotarlos. 
La relación de “trabajo” con tripalium no 
es “golpear”, sino “sufrir”. También pode-
mos mencionar la influencia de la tradición 
judeo-cristiana, en la que nuestros padres 
Adán y Eva fueron expulsados del paraíso 
y condenados a “ganarse el pan con el su-
dor de su frente”, que pone nuevamente de 
manifiesto el vínculo entre trabajar y sufrir. 
Y para que comprendamos esta relación 
con nuestro inconsciente, les pongo el si-
guiente ejemplo: se dice que la experiencia 
más dolorosa de un organismo humano 
ocurre en las mujeres que están por dar a 
luz; la pregunta es, ¿cómo le llamamos co-
múnmente a las contracciones del parto? 
“Trabajo de parto”.

Con lo expresado, espero que haya que-
dado claro que todo aquel que no encon-
tró su verdadera vocación en la vida y que 
por lo tanto no se desenvuelve con pasión 
en lo que hace, lejos de ayudar, es un es-
torbo para sí y para todos los que lo rodea-
mos. Entonces: a buscar nuestra verdadera 
vocación y empezar a divertirnos haciendo 
lo que nos gusta.

DATOS DEL COLABORADOR
Jorge Estrella: Director General de Sinapsis Solution; Licenciado en Psicología y en Ciencias de la Información, Maestro en Desarrollo 
Humano (UIA) y en Psicoanálisis (Universidad de Barcelona); Posgraduado en Comunicaciones (Universidad de Navarra). Consultor Inter-
nacional en activo humano empresarial. editorial@playersoflife.com

TRABAJAR: Viene del latín tripaliare, a 

su vez derivado de tripalium (“tres pa-

los”). Tripalium era un yugo hecho con 

tres (tri) palos (palium) en los cuales 

amarraban a los esclavos para azotarlos.
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H
ay que recordar que si escucháramos 
e hiciéramos caso de todo lo que se 
pu blica y transmite por los medios, 

ter minaríamos por decidir no levantarnos de 
nuestras camas cada mañana. Ade más, la 
mayoría de los factores citados en los me-
dios son externos y por ello, no podemos mo-
dificarlos. Esto me recuerda una historia que 
un colega me contó hace algunos años, sobre 
tres hombres due ños de un negocio: uno de 
e llos autoempleado, otro que ya había lo-
gra do buenos resultados en su negocio y el 
tercero, un dueño de negocio decidido a ser 
el número uno en el mundo; los cuales afron -
ta ban un reto formidable: escalar una enor-
me montaña frente a ellos.

El primero se levantó de su cama, se asomó 
a la ventana y contempló la montaña que le 
pareció una eternidad, para momentos des-
pués de cidir que no valía la pena su esfuerzo 
y saltar nuevamente a su tibia ca ma. El se-
gundo se levantó de su cama, se asomó a la 
ven tana y vio la misma montaña, entonces 
se vistió, se puso sus botas de escalar y se 
en caminó hacia ella, pero después de un 
bre ve tiempo la inclinada pen diente hizo que 
considerara la tarea demasiado ardua y la 
meta inalcanzable, por lo que decidió re-
tirarse y regresar a su casa.

BÁSICO

Por Esteban De Gyvés

El tercero se levantó de su cama, se asomó 
a la ventana y vio la mis ma montaña, se pre-
paró para la escalada basándose en la mejor 
in formación disponible en ese momento y 
empezó su ascenso. No lle gó muy lejos antes 
de enfrentarse a un clima tan terrible que lo 
obli gó a retroceder, pero una vez que pasó el 
mal clima, volvió a in tentarlo para encontrarse 
con una pendiente tan inclinada que lo hizo 
res  balar hasta el principio de la pendiente. 
U na y otra vez se levantó, se desempolvó los 
pan talones y volvió a iniciar la travesía con 
ma yor de terminación de llegar a la cima. 
Después de innumerables intentos y caídas, 
ascendió la pendiente y se percató de que 
aún le falta un buen trecho. Con renovados 
brí os y confianza, gradualmente subió la 
mon  taña, siempre consciente del peligro que 
im plicaba cada paso. Fi nalmente alcanzó 
el pico y antes de que pudiera celebrar su 
lo gro, vio que frente a él se levantaba otra 
montaña aún más alta.

La moraleja de esta historia es que debemos 
ha cer lo que sea para ser exitosos en nuestros 
ne   gocios. Esto incluye que a veces debamos 
rea     lizar tareas extraordinarias, entre las cua-
les se encuentran prin cipalmente regresar a lo 
bá sico, lo que nos llevó hasta don  de nos en-
con tramos ahora, pero tendemos a ol vi   dar.

¿Qué es lo básico?: hacer lo necesario 
pa ra desarrollar nues tras relaciones con 
pros pectos y clientes, o sea, para conseguir 
clien tes. ¿Realizamos las actividades ne-
cesarias para producir pros pectos? ¿Usamos 
to das las estrategias de generación de pros-
pectos y eva luamos los resultados obtenidos 
pa ra afinar nuestros esfuerzos en un volumen 
su ficiente que garantice un rango necesario 
pa ra tener éxi to? Debemos aumentar nuestra 
in versión de tiempo, energía y dinero en 
a traer más y mejores clientes, porque ellos 
nos necesitan ahora más que nunca, y el 
me dio económico requiere de nosotros 
pa  ra reconstruir la confianza y el éxito.

Analiza lo que actualmente funciona. ¿Có-
mo has modificado tu estrategia de ventas 
y marketing para crear mayor número de 
clien tes? Si la actividad de generación de 
pros pectos se ha de sa ce lerado, ¿qué estás 
ha ciendo diferente hoy para que origine un 
re  sultado distinto? ¿Estás maximizando las 
opor tunidades de tus clientes ac tuales en 
cues tión del valor que les puedes brindar y 
las referencias que pueden ofrecerte? ¿Sigues 
con struyendo tu base de datos? Re cuerda 
que en tiempos como éstos es necesario en-
fo carse en lo bá sico: exactamente lo que ne-
ce sitas para enfrentar tus retos con éxito.

Muchos de ustedes se estarán 
preguntando, incluso varias veces 

al día, no sólo cómo sobrevivir, 
sino cómo crecer en el ambiente 

económico actual

Regresar a lo 
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P
ara un PLAYER la oportunidad de 
pasarla bien y cumplir sus expec ta-
ti vas es indispensable al salir de va-

ca ciones; cualquiera que sea el entorno, 
pla ya o montaña, ciudad colonial o villa 
cam pestre, e independientemente de que la 
actividad a realizar sea programada por an ti-
cipado o se deje pasar el tiempo para lograr 
ple no descanso y relajamiento, un buen viaje 
no sería posible sin el respaldo de empresas 
o negocios que operan en México, que con 
su especialización brindan los servicios o 
productos necesarios para disfrutar ple na-
mente una actividad turística.

La franquicia está presente en todos los 
ru bros que se pueden relacionar con el tu-
rismo: en la planeación del viaje con la 
ase soría experta de agencias como Mundo 
Jo ven, Viajes Alto o Excell; en el traslado aé-
reo con las dos principales compañías de 
avia ción nacional, Aeroméxico y Mexicana, 
en la expedición de boletaje; en la renta de 
un automóvil en el punto de destino con Ad-
vantage, Dollar o Thrifty; y en el hospedaje, 
don de cadenas hoteleras como Microtel, 
Can dlewood o Holliday Inn Express ofrecen 
op ciones en múltiples destinos.

Siendo México un país rico en tradiciones y 
ar tículos de orfebrería, Fonart tiene unidades 
co merciales que ofertan al turismo una am-

plia variedad de artículos seleccionados a 
precios razonables. Éstos son algunos ejem-
plos de la participación de la franquicia en 
el sector turismo, lo que ha ayudado a que 
se estructure mejor, se eficiente, derive ex pe-
riencias y conocimientos, mejore las cadenas 
pro ductivas, genere empleos y todo ello re-
sulte en un servicio más confiable y seguro 
pa ra el turista.

Hoy, por múltiples problemas de índole 
e co  nómica, de seguridad y aspectos sa ni-
ta rios, la actividad turística nacional está 
en serias dificultades. Sabemos que México 
cuen t a con gran reconocimiento mundial 
por la riqueza de sus playas y litorales, la be-
lleza de sus ciudades, su variada cultura, y la 
amabilidad y cortesía hacia el paseante, mas 
en el corto plazo ello no alcanza para re cu-
perar los deterioros económicos de la crisis 
en este sector. Por ello invito a los lectores 
a solidarizarnos con nuestro país y todas las 
familias que directa o indirectamente de  pen-
den del rubro, tan estratégico e importante, 
pri orizando a México en la intención de va-
cacionar, como un acto de unidad y sentido 
co mún: hay que conocer a nuestro país, vivir 
su cultura milenaria, saborear la diversidad 
de su comida, disfrutar de sus parajes, quedar 
des lumbrados por sus colores, realizar el 
ascenso en sus riscos y montañas, gozar sus 

Pocas cosas son más agradables al salir de la rutina diaria que tener esparcimiento, 
practicar nuestro deporte favorito, adquirir conocimiento o cultura, tener una 
celebración por un evento importante o simplemente, descansar y relajarse.

DATOS DEL  COLABORADOR
René Díaz es Ingeniero Industrial (UIA), Maestro en Administración de Empresas (ITESM) y Alta Dirección de Empresas 
(IPADE). Director General de Asesoría y Consultoría en Franquicias, SC y Socio de Orbere Consulting, SA de CV y Dire & 
Asociados, SC, entre otras. editorial@playersoflife.com

Ing. René Díaz Domínguez
Socio Director Gallastegui 
Armella Franquicias

Como ver la sierra de Chihuahua o la artesanía de San Miguel
Como ver de arriba La Quebrada, así se lleva México en la piel

Como el buen tequila hecho en Arandas o como un amigo en Yucatán
Y en Aguascalientes deshiladas o lana tejida en Teotitlán

(José Manuel Fernández)

pla yas, ver la sonrisa de sus niños y la mirada 
de sus ancianos.

En una ocasión escuché la canción México 
en la piel, y llamó mi atención la frase “Así se 
lle  va México”, porque de ella me surgen las 
pre  guntas ¿cómo llevar México hoy?, ¿cómo 
lle var lo que no conocemos plenamente?, 
¿có mo sentirnos parte de este gran país?, si  
no lo hemos llegado a entender en su di ver-
si dad y riqueza, y no lo hemos vivido tanto en 
su intensidad como en su belleza. Sin duda 
és   te  es el momento de reevaluar nuestras op-
cio nes como turistas y voltear a nuestro país 
pa   ra sentirlo, valorarlo e impregnarnos de 
él.  

Así se lleva México
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D
esde enero del presente año, cuando 
Barack Obama llegó a la Casa Blan-
ca, su máxima prioridad ha sido sacar 

a Estados Unidos de la crisis económica en 
la que George Walker Bush dejó al país. Ha 
tratado de todo, pero se ha concentrado prin-
cipalmente en los rescates a las entidades fi-
nancieras, que recibieron miles de millones de 
dólares, lo cual no evitó que muchas cayeran 
en quiebra o fueran tomadas por el Gobierno, 
pero por lo menos el tesoro estadouniden-
se ya ha comenzado a recibir pagos de los 
rescates financieros, provenientes de algunos 
bancos que han iniciado su recuperación, tal 
vez Obama no lo esté haciendo tan mal, pero 
Wall Street es sólo una de los tantas caras de 
este poliedro.

Del lado de la industria las cosas no pare-
cen ir mejor, especialmente en la automotriz, 
emblema del poderío norteamericano, que 
ha tenido que recurrir a la intervención estatal 
para rescatar General Motors y a unas empre-
sas extranjeras para salvar a Chrysler, con to-
das las facilidades otorgadas por el Gobierno 

de Obama, que hasta destrabó una demanda 
en la Suprema Corte que impedía la venta de 
Chrysler a la italiana Fiat, que se quedó con 
las ganas de tomar control de la división euro-
pea de General Motors, la firma Opel.

Lo hecho por Obama parece lógico, quiere 
conservar la infraestructura industrial y el mayor 
número de empleos posibles, pero esta meta 
no se ve realizable en el corto plazo, pues se 
espera que el desempleo para finales de año 
sea de 9%, y de acuerdo a lo visto hasta aho-
ra, la única manera de revertir ese proceso es 
la intervención gubernamental. Hay voces que 
claman la puesta en práctica de un New Deal 
como el implementado por Roosevelt en los 
años 30, la inversión en infraestructura (puen-
tes, puertos, carreteras, trenes) es una de las 
maneras viables de sacar a la economía de 
su aletargamiento y aparte, con el uso de la 
retórica del Nuevo Trato, se evita caer en un 
discurso que puesto de otra manera podría 
sonar casi socialista, un tabú para la socie-
dad de EU, pero ante la crisis, muchos están 
dispuestos a sobreponerse a él.

El lado monetario es más difícil de analizar, 
ya que en los momentos de mayor comple-
jidad de la crisis el dólar pareció recuperar 
mucho del valor perdido durante el 2008, tra-
yendo consigo bajas en las materias primas 
(acero, petróleo, etc.), sin embargo en estos 
momentos el dólar empieza a depreciarse 
nuevamente ante otras divisas y materias pri-
mas, lo cual tiene como efecto el incremento 
de las exportaciones norteamericanas. A nadie 
le conviene un dólar excesivamente caro, que 
propicie el aumento de precios de productos 
terminados que Estados Unidos no puede ven-
der y los demás países no pueden comprar. A 
nuestro vecino del norte, como imperio, tam-
bién le interesa mostrar que su divisa es fuerte 
y confiable, y que puede mantenerse como 
patrón internacional de reserva. ¿Tendrá Es-
tados Unidos la capacidad de sostener este 
delicado equilibrio?

Indudablemente Obama está construyendo 
para el futuro, puesto que sabe que el 2009, 
económicamente hablando, se le ha ido de 
las manos.

¿Recuperación económica en 2009?...

Para Estados Unidos NO

De las decisiones que tome Barack Obama este 2009 dependerá el futuro 
de Estados Unidos para los siguientes dos años, cuando se espera la tan 
ansiada recuperación económica, justo antes de las elecciones del 2012.

Por Lic. Jesús Anchondo Rodríguez
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Por David Pérez

Una nueva oportunidad
Cuando usted esté leyendo esta columna, seguramente ya tendremos 
un Gobernador de Nuevo León y un Alcalde de Monterrey electos. Algo 
im portante es que todos los candidatos con mayores posibilidades re-
conocieron esta necesidad. Y quizá usted sea escéptico ante este ti po 
de programas, y no lo culpo. Programas de rehabilitación van y vie-
nen; oportunidades para transformar de fondo el primer cuadro de 
la ciudad ha habido, y muchas. Es cierto, todo ha fallado. Dicen que 
quien olvida su historia está condenado a repetirla; por eso valdría 
la pena aceptar que estos planes de rehabilitación no funcionaron, 
de bido a que trataron de lograrlo sólo con una parte de los procesos 
ne cesarios para rescatar una zona tan compleja.

Para repoblar el centro
El centro se despobló porque las condiciones de vida dejaron de te ner 
el nivel que muchos de sus habitantes requerían, y en lugar de in vertir 
para mejorarlas, los desarrolladores prefirieron un crecimiento ho ri-
zontal y extendieron la mancha urbana en terrenos de la periferia de 
la ciudad ante la mirada pasiva de todos los gobiernos.

Para resolver el problema se deberá contemplar el fomento al uso de 
sue los mixtos, así como promover la construcción de nuevos edificios 
mo dernos y mucho más altos. Una necesidad que habrá de procurarse 
des de el Gobierno, con “pequeños detalles” a los que no se les puede 
per der de vista: pavimento, banquetas, drenaje, luminarias; además 
de parques y camellones arbolados, todos elementos esenciales a la 
ho ra de invertir en un lugar.

La magia de los incentivos
Quien se responsabilice de este proyecto deberá entender que por 
más agradable que sea a la vista y por más millones que se inviertan 
en la ampliación de un paseo, nunca será suficiente si no se entiende 

la magia de los incentivos en el urbanismo, la economía, y en términos 
prácticos, en el cómo decidimos.

Contemplar una nueva forma de concebir el desarrollo urbano, en 
lu gar de seguir devorando terrenos periféricos, ya sea en Zuazua o 
Ca dereyta. Hay que aceptar que ya existe una infraestructura que se 
es tá desperdiciando en el centro: redes de agua, luz, pavimentación. 
Mi les de millones de pesos que podrían usarse en lugar de cobrarles 
a los usuarios por la instalación de estos mismos servicios en alguna 
ca sa alejada de sus lugares de trabajo (condenados a la distancia).

Una tarea intensa
Es cierto, no es sencillo; muchas propiedades del primer cuadro están 
in testadas, en gran medida gracias a la falta de un programa público 
que fomente el orden territorial de la zona. También hay edificios a los 
que les urge una remodelación integral y sus habitantes no cuentan 
con los recursos ni el expertise suficiente; es ahí donde hay que entrarle 
con incentivos fiscales, esquemas de participación público-privada, 
a poyos bancarios que otorguen créditos preferenciales, recursos fe-
derales, y por qué no, hasta con fondos internacionales.

Quien de verdad participe en un proyecto como éste, deberá aceptar 
que no todas las líneas del transporte público tienen que pasar por las 
mis mas calles del centro. Porque hoy, para sus habitantes es un vecino 
inne cesario, contaminante, ruidoso e incómodo, a diferencia de lo que 
ocu rre en países desarrollados, vivir en el centro de Monterrey no es el 
lu jo ni la comodidad que uno esperaría de un Estado líder, moderno. 
La realidad es contundente: edificios abandonados, barrios enteros 
re pletos de sitios de vicio, zonas oscuras, olvidadas e inseguras… 
to do, menos un centro moderno, que inspire al arte, la convivencia y 
la inclusión. Por la sustentabilidad y el desarrollo ordenado de Nuevo 
León, urge un centro de Monterrey que nos llene de orgullo.

David Pérez Esparza es Maestro en Política Pública por la EGAP con estancia en la KSG de Harvard University. En 2008 recibió el Premio 
Administración Pública Nuevo Léon. editorial@playersoflife.com

El centro de nuestra metrópoli está abandonado a su suerte. Ha sufrido décadas de franca negligencia, 
de despojo y olvido por parte de las autoridades municipales y estatales. ¿Cómo una de las zonas más 
importantes y que dio tanto a la ciudad puede estar en condiciones tan deplorables?

Monterrey
El abandonado

Política Local

DATOS DEL  COLABORADOR
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México Hoy

D
urante la primera guerra mundial, 
en la primavera de 1918, los 
rusos llegaron a un armisticio 

con Alemania, lo que permitió a esta 
última cerrar ese frente y concentrar más 
de un millón de hombres en la lucha en 
Francia. EU recién entraba en la guerra y 
su presencia aún no planteaba una ayuda 
real a los aliados. El avance alemán se 
hizo sentir, en muchos lugares las tropas 
aventajaban en una proporción de cuatro 
a uno a los aliados. Se conquistaron 
mil 250 millas cuadradas en cuatro 
meses, un gran avance en esa guerra de 
trincheras. En mayo habían llegado al río 
Marne poniendo a su artillería pesada a 
tiro de París. La población civil inició la 
evacuación. No fue el heroísmo de los 
aliados o la influencia de los americanos, 
sino que fue una epidemia la que diezmo 
a las tropas germanas deteniendo el 
avance y permitiendo que el aparato 
bélico americano alcanzara la magnitud 
suficiente para cambiar el curso de la 
historia. Dicha epidemia fue la influenza o 
gripe española. Escribió Guillermo Acuña 
en un artículo llamado Influenza: History 
and threats. Menciona también que la 
epidemia fue responsable de 20 a 40 
millones de muertos en menos de un año, 
dos a cuatro veces más que el total de las 
muertes en cuatro años de guerra. Calcula 
que un quinto de la población mundial fue 
infectada y de ésta, 2 a 3% murió.

En el México actual muchos aún se man-
tienen escépticos, algunos más fueron ali-
mentados en sus ansías paranoicas, otros 
permanecieron indiferentes, pero lo cierto 
es que la influenza ha provocado una polé-
mica y un debate cuyos ecos escucharemos 
en el tiempo.

Se sabe de epidemias de influenza desde 
hace 400 años en muchos países, se han 
tipificado como tales aún ante el descono-
cimiento del agente causal. La más grande 
sucedió en 1918. De 1957 a 1968 mató 
a un millón de personas en el mundo. El 

término influenza fue introducido en Italia 
al inicio del siglo XV para describir una 
epidemia atribuida a la influencia de las 
estrellas. El concepto fue adoptado por los 
ingleses en el siglo XVlll, y durante el mis-
mo periodo los franceses denominaron a 
la enfermedad como la grippe.

Y sí es una enfermedad para preocupar-
se, pues su medio de difusión e infección 
es de lo más temido por el ser humano: 
contacto directo e indirecto. Es mortal en 
algunos casos, pero como tantas otras de-
tectada a tiempo es curable, tanto como 
puede serlo cualquier enfermedad viral. 
Si las medidas tomadas por el Gobierno 
mexicano para tratar el padecimiento fue-
ron válidas, por qué hay tanta gente ne-
gativa e incluso indiferente. Los factores a 
tomar en cuenta serían los siguientes: ya 
se esperaba una epidemia de influenza, se 
sabía qué medidas se tomarían ante ella, 
son tiempos electorales, vivimos una crisis 
de seguridad y económica.

Durante varios días no hubo otra in-
formación más que la de la influenza, 
oportunidad tomada por los partidos para 
posicionarse ante el electorado. Podemos 
dividir las medidas en dos partes, las fede-
rales y las de los Gobernadores para so-
bresalir, cualquier pretexto fue bueno. Y de 
aquí surgen las suspicacias por parte de un 
sector del público: qué tan efectivas fueron 
las precauciones, que además mostraron 
muchas de las debilidades en el sistema de 
salud mexicano. Qué tanto la epidemia se 
contuvo, porque tenía que acabarse y qué 
tanto fueron factor de solución las medidas 
gubernamentales. Me queda la duda de si 
sólo cerrar bares, restaurantes y cines ayu-
dó a contener una enfermedad. Quizá sí 
fueron efectivos los cuidados, o tal vez sólo 
en apariencia se logró frenar la epidemia 
y nos espera un brote más fuerte y agre-
sivo del virus para la próxima, en que la 
solución sea la de siempre: no hacer nada 
y dejar que mueran miles personas, como 
sucede cada año…

La polémica influenza
Y la eficacia de las medidas contra la epidemia

Por Raúl Blackaller Velázquez
Abogado y Máster en Educación
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E
l Z4 es un auto deportivo de tracción 
trasera fabricado por la marca alemana 
BMW y se constituye como sucesor del 

Z3. La primera generación fue introducida en el 
2002, y estaba disponible en versiones roadster 
y coupé.

Conservando la clásica parrilla de la marca, 
el nuevo Z4 posee un diseño exterior más di-
námico que su predecesor. Con un frente más 
arqueado que se asemeja al Serie 7, y con faros 
traseros inspirados en la X6, este roadster sacrifi-
ca la clásica sobriedad del diseño BMW y gana 
en agresividad. Su capó alargado y la posición 
baja del conductor hacen que la sensación de 
manejo sea una delicia.

Lo más destacado es su techo retráctil. A dife-
rencia del Z3 y del Z4 anterior, en el nuevo Z4 se 
optó por utilizar un techo duro eléctrico consis-
tente en dos piezas de aluminio que se pliegan 
una sobre la otra y se esconden en la cajuela. El 
proceso de abrir y cerrar lleva sólo veinte segun-
dos. Abierto, el auto se parece mucho al mítico y 
poderoso Z8 de hace algunos años.

El interior del Z4 tiene el mismo estilo que los 
demás modelos de la marca: sobrio y horizontal. 
Llaman la atención los botones redondos en la 
consola central, que controlan al climatizador y 

el arranque del motor. Cuenta con navegador 
de 8.8 pulgadas que se oculta cuando no está 
en uso e incorpora el sistema iDrive que permite 
al conductor acceder a todas las funciones del 
vehículo de una manera rápida e intuitiva. Los 
asientos de piel cuentan con la tecnología sun 
reflective, que evita que se calienten aún con el 
techo abatido.

En México el Z4 está disponible con dos op-
ciones de motorización: sDrive35i con motor 3.0 
litros turbo a 305 HP y sDrive23i con motor 2.5 
litros aspiración normal a 204 HP.

De serie, cuenta con una transmisión manual 
de seis velocidades. También existen dos opcio-
nes de transmisión automática: una caja septro-
nic, la cual disminuye mucho las prestaciones, y 
una nueva transmisión de doble embrague ex-
clusiva para el sDrive 35i, con la que se mejora 
el desempeño notablemente.

Por un precio a partir de los 55 mil dólares, 
es posible disfrutar de un verdadero automóvil 
de “conquista”. El Z4 fue hecho con la inten-
ción de captar clientes del Audi TT, el Porsche 
Cayman y el Mercedes SLK. Con una propuesta 
audaz, agresiva y a la vez práctica, que supera 
por mucho a su antecesor, todo parece indicar 
que BMW tendrá éxito en sus expectativas.

A partir de este año, BMW lanza el totalmente rediseñado Z4 como un roadster de techo 
duro retráctil que sustituye a los dos modelos anteriores: el Z4 roadster y el Z4 coupé.

Por Víctor Colmenero

BMW
Una conquista audaz
Z4
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Socialité

L
a reconocida agencia de autos, ubicada 
en Valle Oriente, organizó una cata de vi-
nos de diferentes bodegas, con la in ten-

ción de consentir a sus clientes, por lo que tra jo 
a diferentes sommeliers de renombre desde Es-
paña. Al lugar asistieron alrededor de 50 in vi-
tados especiales, clientes de la marca, quienes 
pa saron una velada muy agradable entre 
a migos.

Exquisita degustación

Cata
BMW Sierra Motors

de vinos

Patricio Madero y Pepe Medellín

Paul Brunet (derecha), invitado especial Expertos sommeliers

Roberto Portillo, Mayra Hernández, Dulce Hernández y Germán Gutiérrez
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D
ebido a la excelente respuesta lograda en años anteriores, se 
celebró la segunda fecha de la tercera edición del Nextel Bu-
siness Golf Tour en el Club de Golf La Herradura, al sur de la 

ciu  dad de Monterrey, para después continuar con la siguiente parada 
en el Club de Golf Río, en Guadalajara, Jalisco. Así, hasta cubrir un 
to tal de nueve diferentes locaciones de nuestro país: ciudad de Mé-
xi co, Irapuato, Cancún, Puebla, Guadalajara, Monterrey, Tijuana y 
Ma  zatlán, y llevar a cabo la gran final en San José del Cabo, en Los 
Ca  bos, Baja California Sur, durante octubre próximo.

Todos los participantes ganadores del torneo recibirán diferentes 
pre  mios, entre los que se encuentran 40 mil pesos que se sortean en 
ca  da una de las etapas de la gira, y la oportunidad de convertirse en 
due  ños de un automóvil Audi TT.

Nextel
Business Golf Tour

Ganadores en Monterrey:
Primer lugar: Roberto San Román y Federico Enríquez
Segundo lugar: Sebastián Velarde y Bernardo Treviño
Tercer lugar: Alberto Gómez González y Juan Enrique Montemayor

Roberto San Román y Federico Enríquez

Sebastián Velarde y Bernardo Treviño

 Alberto Gómez González y Juan Enrique Montemayor

Reportaje Especial

Fotografías: Eugenio González-Paullada
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Emilio Marino, Alejandro González y Germán López

Bernardo Treviño y Sebastián Velarde

Jesús Chapa y Sergio Mendiola

Franky Cuéllar

Ricky Treviño, Roberto San Román y Manuel González

Eugenio González, Mauricio Orbañanos, Alfonso Herrera, 
Alonso Treviño y Alfonso García

Cálida tarde entre amigos en La Herradura
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Socialité

V
inoteca, empresa líder en el mercado de vi  -
nos y licores en México, con motivo del dé -
cimo aniversario de su Vinoclub, ofreció u na 

cena maridaje (como parte de una serie de fes te jos 
que se llevarán a cabo durante el resto del a ño) 
en el restaurante Pangea, donde se brindó a 45 
invitados especiales, entre socios del club y de-
más amigos y clientes distinguidos, un menú di-
se ñado especialmente para la ocasión por el 
chef Guillermo González Beristain.

Los comensales disfrutaron de variados vi-
nos de Castello Banfi y además tuvieron la 
o por tunidad de interactuar con los directivos 
de la bodega italiana, entre ellos Philippe 
Mar coni, intercambiando sus diferentes 
a pre ciaciones de aromas, intensidades, 
to na lidades y más atributos que definen al 

buen vino.

Philippe Marconi, Director de exportaciones de 

Banfi Distribuciones para América

Exquisita
del Vinoclub de Vinoteca

cena maridaje

Magdalena García

Lourdes de Támez y Juan Támez Mauro Perales y Martha de Perales

Lucía Garza y Dolores Bortoni






